



Luis Martínez Ferrer. ***Comprender la primera evangelización de América*** (2023), Editorial Fe y Libertad, 200 páginas.

Luis Martínez Ferrer, *Comprender la primera evangelización de América*. Textos seleccionados, «Presentación» de Moris Polanco, «Prólogo» de Guzmán Carriquiry Lecour, «Unas palabras finales» de Guillermina Herrera Peña, Editorial Fe y Libertad, Ciudad de Guatemala, 2023 (2da edición).

La cuestión de la evangelización de América es un tema que va más allá del campo de los especialistas de historia. Es un tema crucial para las sociedades americanas de hoy, y también para la guatemalteca. Conocer cómo llegó el mensaje del cristianismo a nuestras tierras es importante, puesto que la fe católica fue la que aglutinó prácticamente todos los sectores de las sociedades americanas. Por supuesto que no todo fue color de rosa, pero también hay mucho que se puede rescatar y, sobre todo, conocer. La ignorancia es el gran enemigo del progreso humano y es la que, en ocasiones, ha llevado a malas interpretaciones y a juicios extremistas.

El profesor Luis Martínez Ferrer es catedrático de Historia de la Iglesia en la Universidad Pontificia de la Santa Cruz en Roma. Ha dedicado su carrera académica al estudio de la historia de la Iglesia en América. Entre sus obras destacamos la edición crítica de los concilios provinciales terceros de Lima (1583) y México (1585), publicada en colaboración con José Luis Gutiérrez en Lima, 2017, así como en Zamora (Michoacán) en 2009. Se ha ocupado del estudio de la inculturación en la historia (*Inculturación*, San José de Costa Rica 2006, en colaboración con Ricardo Acosta Nassar) y de algunas figuras de laicos de la época moderna americana (*Socialización y religiosidad del médico Pedro López*, México, 2013, en colaboración con María Luisa Rodríguez-Sala).

El libro que presentamos es fruto de su docencia en la Universidad de la Santa Cruz (Roma) y en la diócesis de Veracruz (México). Su primera edición se

publicó en versión digital por EDUSC, en Roma, 2022. Esta segunda, de la editorial Fe y Libertad, está muy enriquecida por la inclusión de nuevos materiales, la estructuración del libro en dieciséis secciones y los aportes de tres añadidos al texto: la presentación de Moris Polanco, director académico del Instituto Fe y Libertad; el prólogo de Guzmán Carriquiry Lecour, vicepresidente emérito de la Comisión Pontificia para América Latina, y las palabras finales de Guillermina Herrera Peña, de la Academia de la Lengua de Guatemala.

La obra de Martínez Ferrer se estructura en secciones en las que se presentan textos con diversos niveles de comentarios; estas son: «El método historiográfico», «El horizonte espiritual», «La leyenda negra», «Sabiduría indígena», «El periodo de la conquista», «El colapso demográfico», «Las bases jurídicas», «La primera evangelización», «La lucha por la justicia», «El clero secular», «Los laicos», «La vida religiosa femenina», «Personalidades grandes y personalidades mezquinas», «Evangelización y educación», «Los hospitales» y «La esclavitud». El libro es, pues, una presentación ordenada de textos sobre los diversos aspectos que giraron en torno a la primera evangelización de América: algunas veces se dan comentarios extensos a los textos y otras veces se limita a presentarlos sin glosa. La vocación pedagógica del escrito es evidente.

El autor ha elegido como lema del libro la frase de Francisco Marroquín, primer obispo de Guatemala: «conocerlos hemos, conocernos han». Ella habla muy alto de la apertura realista de Marroquín para fundar una nueva sociedad en Guatemala, en la que el mutuo conocimiento construyera una sociedad «incluyente». Procura hacer de todos protagonistas de un proyecto común, sin encasillar a las personas en los bandos de opresores o víctimas. Es significativo que Martínez Ferrer haya querido plasmar como lema de su libro la línea principal de acción de Marroquín, ya que, si queremos abordar los acontecimientos acaecidos en aquella época con una apertura realista, es necesario permitir que quienes nos cuenten la historia sean los propios protagonistas.

No cabe duda de que la publicación de este libro constituirá una referencia necesaria para conocer y comprender mejor el proceso de la implantación de la fe católica en América Latina; además, podrá servir de inspiración para futuras publicaciones de autores locales y extranjeros.

Edgar Yovani Loch Ajsac

Seminario Mayor Diocesano Nuestra Señora del Camino
Instituto de Teología del Seminario Mayor Nacional de la Asunción
loch83@gmail.com



Este texto está protegido por una licencia [Creative Commons 4.0](#).

Usted es libre para compartir —copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato— y adaptar el documento —remezclar, transformar y crear a partir del material— para cualquier propósito, incluso para fines comerciales, siempre que cumpla la condición de:

Atribución: Usted debe dar crédito a la obra original de manera adecuada, proporcionar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que tiene el apoyo del licenciante o lo recibe por el uso que hace de la obra.

[Resumen de licencia](#) - [Texto completo de la licencia](#)

Declaración de conflicto de intereses

El autor de este artículo declara que no tiene vínculos con actividades o relaciones que pudieran haber influido su juicio de forma inapropiada, como relaciones financieras, lazos familiares, relaciones personales o rivalidad académica.

Financiamiento

El autor no recibió financiamiento para escribir este artículo.